

**MARGARITA ZAVALA**

El retroceso en derechos sociales

El Consejo Nacional de Evaluación Política de Desarrollo Social, Coneval, es el encargado de estudiar la política social y de medir la pobreza. Tenemos que leer bien los registros de Coneval para no equivocarnos ni en la implementación de políticas públicas ni en las propuestas que próximamente haremos y recibiremos en campaña.

En sus más recientes publicaciones el Coneval informó que la pobreza por ingresos disminuyó. Este último dato no deja de ser un dato positivo, pero no lo es todo. Es natural que la reducción de la pobreza por ingreso disminuya, en gran parte, porque las familias tuvieron programas sociales que consisten en la transferencia directa de dinero. Aumentaron sus ingresos. Pero la pobreza puede existir aun cuando se tengan mayores ingresos.

Lo que también debemos saber es que el Coneval mide o debe medir a la pobreza de manera multidimensional y no sólo en términos de ingresos, también se miden los servicios de salud, de educación, del acceso a la vivienda y los servicios básicos en la misma, así como el acceso a una alimentación nutritiva y de calidad. Y ahí no hay tan buenos datos.

Una mala noticia es que la pobreza extrema aumentó. Hay 400 mil mexicanos más que viven en pobreza extrema quizás porque no les llegan las transferencias directas de dinero tan protegidas y cantadas por el gobierno. Aquí hay sin duda un reto para el gobierno que estoy segura no es sólo un asunto de entrega de dinero.

La otra mala noticia, que sí es muy mala y que a largo plazo representa un mayor retroceso, es que aumentaron las carencias sociales. Esta es la mayor tragedia que vivimos y que se vuelve evidente nada más y nada menos que en los servicios de salud que deben tener todos los mexicanos. 50 millones de mexicanos no tienen acceso a la salud pública y este es uno de los factores que los ubica en la pobreza. Una de las explicaciones de este retraso en materia de salud fue la eliminación del Seguro Popular.

Tengamos cuidado con creer que el aumento del ingreso lo es todo para medir la pobreza, porque llegaríamos a verdaderos disparates como el decirle a una mamá que sufre porque su hijoya no tiene tratamiento de cáncer, ni acceso a medicinas, ni un buen libro de texto, que no se preocupe porque ya no es pobre. ¿Vamos a decirle a una mujer que no tiene dónde dar a luz a su hijo que ya no es pobre?

La salud, la educación, la inserción en el mercado laboral, la cultura; todos estos son elementos a tomar en cuenta en el combate a la pobreza. El único elemento que no debe entrar es el electoral. ●

Diputada federal